

**О защите диссертации на соискание учёной степени кандидата политических наук Шафинской Натальей Валерьевной (ФГБОУ ВО «Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации») на тему «Адаптивная модель реализации гуманитарной политики Российской Федерации в Социалистической Республике Вьетнам»**

Защита диссертации по специальности 23.00.04 – «Политические проблемы международных отношений, глобального и регионального развития» состоялась 28.01.2021 на заседании диссертационного совета РАНХиГС на базе ФГБОУ ВО «Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации».

В исследовании Н. В. Шафинской затронута актуальная тема конкуренции ведущих мировых держав за геополитическое влияние в Индокитае и Юго-Восточной Азии в целом. Вьетнам выбран объектом анализа, поскольку в последние два десятилетия он стал одним из главных центров этой конкуренции. Исследование сфокусировано на осмыслении методов гуманитарной политики РФ в СРВ, оценке её эффективности как важнейшего недоиспользованного инструмента сохранения стратегического партнерства между двумя странами. Диссертант обосновывает меры противодействия негативному ходу событий, ищет различные возможности пролонгации давних отношений между РФ и СРВ, продолжения сотрудничества во всех сферах – от экономики до культуры.

Поставленные автором задачи решаются с привлечением методологии адаптивного моделирования и выстраивания динамической модели гуманитарной политики РФ в СРВ. Также применён метод сравнительного анализа возможностей и условий гуманитарной политики США, КНР и РФ во Вьетнаме. Это позволило раскрыть трудности реализации гуманитарной политики России во Вьетнаме, обусловленные противостоянием идей и смыслов, ценностей и убеждений, с одной стороны, Русского мира и, с другой – Запада. Выявление оппозиций этого измерения помогло оценить переменные предлагаемой модели и адресно корректировать компоненты гуманитарной политики РФ в СРВ.

Автором сделан важный вывод о разнонаправленности процессов целеполагания и целедостижения при реализации Россией её гуманитарной политики в СРВ и необходимости пересмотра субъектов этой политики. Диссертант рекомендует сочетать в ней централизацию и децентрализацию.

Научный руководитель: доктор политических наук, профессор Шевченко Алевтина Владимировна.

Ведущая организация: ФГБОУ ВО «Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации».

***Основные публикации по теме диссертации***

1. Шафинская Н.В. *Русский язык – инструмент эффективного продвижения национальных интересов России за рубежом* // Мир и войны в фокусе геополитики: взгляд с академической кафедры: Пятое Научные Снесаревские чтения: Сб. статей / Ред.-сост. Шевченко А.В. 2019. С. 121–125.

2. Шафинская Н.В. *Адаптивное моделирование как инструмент эффективного продвижения национальных интересов России во Вьетнаме* // Вестник Томского государственного университета. 2019. № 445. С. 72–77.

3. Шафинская Н.В. *«Мягкая сила» как инструмент гуманитарной политики России и проблемы ее реализации в отношении Вьетнама* // Ученые записки Крымского федерального университета. Философия. Политология. Культурология. 2019. Том 5 (71). № 4. С. 152–164.

4. Шафинская Н.В. *«Мягкая сила» как инструмент гуманитарной политики США в отношении Вьетнама* // Известия Саратовского государственного университета. Нов. сер. Сер. Социология. Политология. 2020. Т.20, вып.1. С.112–117.

5. Шафинская Н.В. *Инструментарий «мягкой силы»: к вопросу о подготовке кадров со знанием русского и вьетнамского языков* // Российско-вьетнамские отношения сегодня: сферы совпадения интересов. М.: ИДВ РАН, 2020. С. 197–209.

**The Ph.D. (Political Sciences) thesis by Shafinskaya Natalya Valeryevna  
(Federal State-funded Institution of Higher Professional Education  
“The Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration”)  
on the theme “The Adaptive Model of Implementation of the Russian Federation  
Humanitarian Policy in the Socialist Republic of Vietnam”**

The thesis on specialty 23.00.04 – “Political problems of international relationships, of global and regional development” was read on 28.01.2021 at the session of dissertation council of the Russian Academy of National Economy and Public Administration on the base of the Federal State-funded Institution of Higher Professional Education “The Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration”.

In her research-work N.V. Shafinskaya refers to the actual theme of the competition between the leading world powers for geopolitical influence in Indochina and in Southeast Asia as a whole. Vietnam was chosen the object of the analysis, because in the recent two decades it has become one of the chief centers of this competition. The study is fixed on understanding the RF humanitarian policy methods in the SRV, the evaluation of its efficiency as the most important, but not fully used tool to maintain strategic partnership between our countries. The author grounds measures to counter the negative course of events, looks for various possibilities to prolong long-standing relationships between the RF and the SRV, to continue the cooperation in every sphere, from economics to culture.

The tasks set by the author are solved with the use of methodology of adaptive modeling and building a dynamic model of the RF humanitarian policy in the SRV. There has been also applied the method of comparative analysis of possibilities and conditions of the USA, the PRC and the RF humanitarian policies in Vietnam. This permitted to reveal difficulties for realization of Russia’s humanitarian policy in Vietnam, due to the confrontation of ideas and senses, values and beliefs, on the one hand, of the Russian world and on the other hand, of the West. The revelation of this measurement oppositions assisted to evaluate the variables of the offered model and to correct specifically the components of the RF humanitarian policy in the SRV.

The author has made the important conclusion of the tension between the processes of goal-setting and goal attainment in the implementation by Russia its humanitarian policy in the SRV, as well as of the necessity to re-consider this policy subjects. The author recommends to combine centralization and decentralization in it.

Scientific supervisor: Shevchenko Alevtina Vladimirovna, Ph.D. (Political Sciences), Professor.

Leading organization: Federal State-funded Institution of Higher Professional Education “The Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration”.

*The main publications on the theme of the thesis*

1. Shafinskaya N.V. (2019) The Russian Language as the Tool of Effective Promotion of Russia’s National Interests Abroad. In: *Mir i vojny v fokuse geopolitiki: vzglyad s akademicheskoy kafedry: Pyatye Nauchnye Snesarevskie Chteniya: Sb. statej / Red. sost. Shevchenko A.V.* P. 121–125.

2. Shafinskaya N.V. (2019) The Adaptive Modeling as the Tool of Effective Promotion of Russia’s National Interests in Vietnam. *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta*, 445: 72–77.

3. Shafinskaya N.V. (2019) The “Soft Strength” as the Tool of Russia’s Humanitarian Policy and Problems of its Implementation Regarding Vietnam. *Uchenye zapiski Krymskogo federal’nogo universiteta. Filosofiya. Politologiya. Kulturologiya*, Vol. 5 (71), No. 4: 152–164.

4. Shafinskaya N.V. (2020) The “Soft strength” as the Tool of the USA Humanitarian Policy Regarding Vietnam. *Izvestiya Saratovskogo gosudarstvennogo universiteta*, Nov. ser., Ser. Sotsiologiya. Politologiya,. Vol. 20, Vyp. 1: 112–117.

5. Shafinskaya N.V. (2020) The Instruments of “Soft Strength”: towards the Problem of Staff Training with Knowledge of the Russian and Vietnamese Languages. In: *Rossijsko-v’etnamskie otnosheniya segodnya: sfery sovpadeniya interesov*. Moscow: IFES RAS, p. 197–209.